

VIDA NUEVA

Diego Gracia

Presidente de la Fundación de Ciencias de la Salud

Renovarse o morir, dice el refrán castellano. El ser humano es constitutivamente “proléptico”, anticipatorio, sentenciaba, más académicamente, Ortega y Gasset. Necesitamos, por pura exigencia biológica, estar adelantándonos mentalmente a los acontecimientos y proyectando el futuro. Y ello tanto en los individuos como en las instituciones. Unos y otras pasan por distintas etapas a lo largo de sus vidas. La vida es eso, movimiento, cambio, en busca de la expresión plena de las potencialidades ínsitas en la naturaleza de cada cual. Para designar las distintas fases, Platón utilizó en sus diálogos la bella metáfora de las sucesivas singladuras de un navegante. Llegado a un cierto punto de maduración de su pensamiento, Platón creyó necesario iniciar lo que llamó en el *Fedón* su “segunda navegación”. Es, según él, la propia de la madurez. Lo recordábamos en el Editorial de EIDON de febrero de 2004 (nº 14) y sobre ello volvemos de nuevo, a punto de cumplirse diez años desde entonces. Para expresarlo, esta vez echamos mano de la vieja metáfora de la renovación, la vida nueva, que inmortalizara el Dante en el título de la primera de sus obras, *Vita Nuova*.

La Fundación de Ciencias de la Salud nació en 1991, como una institución privada sin ánimo de lucro, perteneciente al llamado “tercer sector”, con el objetivo de añadir valor a la sanidad española a través de la organización de actividades no del todo bien cubiertas por el sector público ni tampoco por el privado. Desde el principio focalizamos nuestra atención en las relaciones entre ciencia y humanidades, y dentro de este ámbito dedicamos atención preferencial al naciente y complejo mundo de la bioética, convencidos de que una buena formación de los profesionales y los ciudadanos en esa disciplina podía redundar en la mejora sensible de la calidad de asistencia sanitaria. La página web de la Fundación, y el histórico de los números de la revista EIDON, dan cuenta de las actividades llevadas a cabo en tal sentido a lo largo de este casi cuarto de siglo.

Tras revisar el camino recorrido, el Patronato de la Fundación ha decidido reorientar y concentrar su actividad en torno al tema que con más insistencia se nos ha demandado y sobre el que hemos ido adquiriendo a lo largo de estos años amplia experiencia, el de la bioética. Este objetivo general pretendemos desarrollarlo a través de otros dos más específicos. Uno es ofertar una amplia cartera de formación, con cursos de duración variable, distribuidos en tres niveles: uno primero de formación básica en ética, otro de formación en bioética clínica y un tercer nivel de cursos complementarios y seminarios de evaluación y tutoría. Todos los cursos contarán con su respectiva acreditación, tanto en el sistema de formación médica continuada como en el propiamente docente (créditos ECTS), de modo que los participantes puedan ir organizando sus respectivos itinerarios docentes, de acuerdo con su disponibilidad de tiempo y sus intereses particulares. La acumulación de créditos ECTS les permitirá acceder al título de Especialista y de Máster en Bioética. Esperamos que este ambicioso plan haga más fácil el acceso a la formación en bioética a los profesionales sanitarios, en unos momentos en que los programas formativos organizados de modos más clásicos les resultan casi inaccesibles.

El segundo objetivo tiene que ver con la revista EIDON. En esta segunda etapa pretendemos convertirla en el órgano de expresión de la bioética escrita en lengua española. Queremos que sea un digno vehículo de comunicación de la bioética española, en que se publiquen trabajos originales y de calidad, y que además informe de las principales actividades bioéticas que tienen lugar en el mundo de habla hispana.

Estos dos objetivos principales tendrán como complemento uno tercero, en el que agrupamos todas las demás actividades de la Fundación, muchas de ellas de amplia trayectoria en su anterior etapa. Baste recordar los Ateneos de bioética, cuya decimocuarta edición estará a punto de celebrarse en los días en que aparezca el presente número de EIDON. Hay tres áreas que venimos cultivando desde el principio y que seguirán siéndolo en el futuro. Una es la de las relaciones entre bioética e investigación básica, cuya dirección corre a cargo de nuestro patrono José María Mato. El área de bioética y medicina clínica lo seguirá dirigiendo el también patrono Emilio Bouza, y el de bioética y humanidades estará a cargo de Javier Puerto, uno de los fundadores de nuestra institución.

Y todo esto queremos seguirlo haciendo con el mismo espíritu con que hemos trabajado hasta ahora, es decir, con exigencia de máxima calidad y cumpliendo con nuestro lema fundacional, *prudenti diligentique animo*, con espíritu prudente y diligente.

Madrid, Julio 2013